
Die Kommasetzung bei Relativsätzen 

 

Beispiel 1: HS, NS 

 

                                Relativpronomen  

       Substantiv       (Bezügliches Fürwort)     Verb 

 

 

Das ist der Lehrer, den ich gestern getroffen habe. 

 

 

 

 

 

 

 

Ein Relativsatz ist ein Nebensatz und wird durch ein Relativpronomen eingeleitet.   

Das Relativpronomen bezieht sich auf ein Substantiv im Hauptsatz. Deshalb spricht man auch 

vom bezüglichen Fürwort. 

Am Ende vom Relativsatz steht ein Verb. 

 

 

Beispiel 2: HS, NS, HS 

 

                     Relativpronomen         

Substantiv   (Bezügliches Fürwort)     Verb 

 

 

Der Lehrer, den ich gestern getroffen habe, unterrichtet Physik.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

HS (Teil 1) Nebensatz (NS) 

Hauptsatz (HS) Nebensatz (NS) 

Relativsatz 

HS (Teil 2) 

Relativsatz 



Relativpronomen können in den vier Fällen stehen 

 

Fall 1:  Nominativ (Wer-Fall) 

  Der Mann, der aus Bremen kommt, heißt Fritz. 

  Die zwei Männer, die aus Bremen kommen, heißen Fritz und Otto. 

                   Die Mutter, die in Stuttgart wohnt, sorgt sich um das Kind. 

  Alle Mütter, die in Stuttgart wohnen, sorgen für ihre Kinder. 

  Das Kind, das auf dem Fahrrad saß, starrte mich an. 

  Die Kinder, die auf dem Fahrrad saßen, sind gesünder. 

 

Fall 2:  Genitiv (Wessen-Fall) 

  Der Mann, dessen Auto kaputt  ist, muss zu Fuß zur Arbeit gehen. 

  Die Männer, deren Autos kaputt sind, müssen zu Fuß zur Arbeit gehen. 

  Die Frau, deren Kinder in der Schule sind, bereitet das Essen vor. 

  Die Frauen, deren Kinder in der Schule sind, bereiten das Essen vor. 

  Das Haus, dessen Fenster gestrichen werden müssen, ist schon alt. 

  Die Häuser, deren Fenster gestrichen werden müssen, sind schon alt. 

 

Fall 3:  Dativ (Wem-Fall) 

  Der Millionär, dem viele Häuser gehören, befindet sich im Urlaub. 

             Der Millionäre, denen viele Häuser gehören, befinden sich im Urlaub. 

  Die Mülltonne, dem die Plakette fehlt, wird nicht geleert. 

  Die Mülltonnen, denen die Plakette fehlt, werden nicht geleert. 

  Das Gericht, dem Salz fehlt, schmeckt nicht. 

  Die Gerichte, denen  Salz fehlt, schmecken nicht. 

 

Fall 4:  Akkusativ (Wen-Fall) 

  Der Tisch, den mein Mann gekauft hat, war sehr teuer. 

  Die Tische, die mein Mann gekauft hat, waren sehr teuer. 

  Die Flöte, die das Kind spielt, macht quietschende Geräusche. 

  Die Flöten, die das Kind spielt, machen quietschende Geräusche. 

  Das Foto, das ich in Paris gemacht habe, ist sehr  schön. 

Die Fotos, die ich in Paris gemacht habe, sind sehr  schön. 

 

  


